

## Tobías Zúñiga Castro

### CANDIDATO DEL PARTIDO DEL PUEBLO

#### CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella Best Stout Porter

#### A BOSTON!!

Línea de Vapores de la United Fruit Co.

Servicio semanal entre Limon y Boston

Los vapores de construcción moderna, "Limón", "San José" y "Esparta", ofrecen grandes comodidades á sus pasajeros por su buen servicio y rapidez, pues no gastan más que siete días y horas en hacer la travesía.

Su capacidad es de más de tres mil toneladas.

Pasaje de primera á Boston.....\$ 75.00 oro americano  
" " ida y vuelta á Boston.....\$ 125.00 " "

United Fruit, Co., Costa Rica División.

**R. J. Schweppe,**  
Administrador.

Limón, C. R. junio 17, 1905.

#### Línea de Vapores

de Elders & Fyffes (Shipping) Limited.

#### A LOS EXPORTADORES DE CAFÉ

No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de **ELDERS FYFFES (SHIPPING) LIMITED**. Los nuevos, rápidos y cómodos vapores **ZENT, PACUARE** y **NICOYA** están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, Costa Rica y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea **IDEAL** para los exportadores de café y en cuanto á comodidad para los viajeros, no tiene rival.

**R. J. Schweppe,**  
Agente

Limón, C. R.

#### EL DIA

DIRECTOR: AGUSTIN LUJAN

ADMOR: Constantino Gálvez

COLABORADORES:

Luis M. Castro.—Gregorio Martín.—Zenón Castro.—Agustín Luján.—Francisco Huete.—Abraham Madrigrál J.—Carlos Orozco Castro.—Francisco Alpizar.—Juan Manuel Rodríguez.—Francisco de P. Amador.—A. Boza Mc. Kellar.—Sagismundo Jaramillo.—Francisco Conejo C.—Jorge Padilla.

#### CONTESTANDO?

Sí, contestando á "Demófilo", al mismo que en el "Combate" número 8, correspondiente al 28 del mes que acaba de expirar, nos endilga un kilométrico artículo, en el que después de esgrimir toda la hidrofobia que le produce el escozor de la derrota, contra los señores don Carlos Monge, don Félix Montes y don Félix Quesada, jóvenes apreciables y dignos de toda consideración—porque los hombres se hacen dignos de que se les aprecie, por sus propios actos—la emprende este armado caballero contra la reunión que llevó á cabo la Directiva del Partido del Pueblo de esta ciudad el jueves 22 de junio, que dicho sea de paso y en honor á la verdad, los señores cletistas no han podido celebrar una igual con todo y la profusa invitación que anticipadamente hacen.

Dice el endiosado articulista, que la tal reunión resultó una pifía soberana y que ella más parecía un aquelarre ó un conciliábulo de desaforados energúmenos, que un formal y verdadero club político. ¡Vaya, que tiene gracia la ocurrencia del "cletos" en cuestión! ¡Llamar brujos y demonios á los humildes ciudadanos, seguramente porque no usan leva y cuello parado! Y porque no usan esos administradores, creó el articulista que esos humildes hijos del pueblo, en cuyos pechos se anidan corazones nobles y entusiastas, tienen menos derecho que él ó cualquiera de los más encopetados cletistas de aquí, á la hora de ir á depositar sus votos en las urnas electorales? Creó ese señor cletista, que porque las personas que asistieron á nuestra entusiasta y patriótica reunión, no ocupan puesto en el "círculo olímpico", no tienen derecho para externar sus opiniones y pesar en la balanza de la Justicia los méritos intrínsecos de cada candidato y así mismo decidirse por aquel que tanto en su vida pública como privada presente una hoja sin mácula? Pues sepa el articulista que la Carta Fundamental les concede ese derecho, y por lo tanto, esos ciudadanos, humildes es verdad, pero de convicciones firmes y sinceras, que no doblan la cerviz ante nada ni ante nadie y á los que "Demófilo" define con el nombre de brujos y energúmenos, han hecho un estudio concienzudo, ajustado en un todo á los cánones de la Justicia, de la honradez acrisolada, de la honorabilidad sin mancha y

del patriotismo acendrado de Tobías Zúñiga Castro, y con la mirada puesta en el porvenir y bajo la pena que experimentan sólo al pensar que nuestra amada Patria cayera en manos del círculo "absolvente", de ese círculo odioso, amante de los privilegios y monopolios, se han adherido de su espontánea voluntad y dispuestos á consumir hasta sus últimas energías por el triunfo de sus ideas, á la gran causa del Partido del Pueblo, que es la causa del Derecho y de la Justicia, pues ella está inspirada en un criterio republicano y netamente democrático.

Y no se han equivocado esos ciudadanos al abrazar la noble causa del Partido del Pueblo, porque, en verdad ¿qué puede decirse de la probidad de su candidato? Nada que no sea una calumnia: 28 años de servicio en los Bancos lo recomiendan más que suficiente para confiarle, en el próximo período constitucional, nuestro Tesoro Público, seguros de que nos sabrá dar buena cuenta de él cuando descienda del Poder para confundirse con sus conciudadanos. Hombres como Tobías Zúñiga Castro, templados en la fragua del deber y modelados en el yunque del trabajo, son los que deben ir á la Presidencia de la República: con ellos en el Poder, no hay razón para temer en el porvenir.

Para terminar, he de hacer presente á "Demófilo" que puede seguir escribiendo contra los Zúñiguistas de este cantón, en la seguridad de que nuestra contestación será el silencio y que sus ataques los oíremos como quien oye llover y siempre veremos en ellos la cólera y el despacho de los que, contando ciegamente con el triunfo, advierten tarde que el enemigo ha avanzado sobre sus campamentos.

JENARO VARGAS M.

San Ramón, 3 de julio de 1905.

NOTA.—Anoche celebraron reunión los señores cletistas; concurren.....10 personas. ¿Qué tal?

#### La Prensa y el cletismo

##### NOTAS Y NOTITAS

De un diario de esta capital, tomamos lo siguiente:

"La ovación".—Los "cletos" están de fiesta. Hace dos meses vienen alistándose y preparándose para su ovación del 30 de este mes.

SEISCIENTOS MIL adeptos, como quien dice nada, traerán los "cletos" á la capital. El sol se va á oscurecer, la tierra se va á detener. Aquello va á ser una Babel, la "etcétera" de las ovaciones.

La ovación "cleta", sí, eso va á ser la "etcétera" de todas las ovaciones.

Imaginaos: La procesión comenzará por una regadera provista de una descomunal manguera con la cual se propinará

un baño de aspersión á los adeptos, á fin de que entren á la capital puros é immaculados, dignos de la pastillita blanca. Luego seguirá una aplanadora que todo lo reducirá á "tortas y pan piatado". Luego vendrán los carros alegóricos.

Los "cletos" no llevarán sus adeptos á la plazoleta de la Fábrica, porque aquella plaza es muy tragona. Los discursos se dirán en la Sabana.

La tribuna se levantará en el centro de aquel campo. Se la rodeará por un alambre de púas á fin de impedir el acceso de las gentes. El espacio que ocupará la tribuna serán quinientos metros.

No es anticiparnos anunciar que la ovación terminará en el alto de Cuesta de Moras. Varios duques y marqueses, con tacones de hule (aquellos será el disloque), presidirán la gran ceremonia del baño, pues se anuncia que ese día se inaugurarán los baños que mandó hacer don Cleto para obligar á bañarse á los que no lo quieren. Todo "cletos" estará bañadito ese día.

Los SEISCIENTOS MIL del triunfo no irán á la plazoleta cajuelera, á pesar de que dicen que todo el mundo, hasta los negritos de Limón, vendrán á la paranda.

RITO

#### Rechazo el cargo

Sepa y entienda el revistero de "La Prensa Libre", que no soy amigo oficioso del distinguido caballero don Tobías Zúñiga Castro, sino amigo incondicional y partidario convencido de la noble causa que él representa para el pueblo de Costa Rica. Los méritos que adornan al señor Zúñiga Castro, son los que han influido en mi ánimo, para que yo, así como muchísimos otros costarricenses, acojamos con entusiasmo las ideas que él sustenta y que son las mismas que le dan vida al gran Partido del Pueblo.

No espero nada para mí, de esta contienda electoral. Trabajo tan sólo por el triunfo del Partido del Pueblo, porque sé que ese triunfo labrará el engrandecimiento y felicidad de nuestra querida Costa Rica.

Rechazo, pues, el cargo de oficioso con que el órgano cletista trata de zaherirme.

EMILIO GOYENAGA.

#### LAS TARJETAS POSTALES:

Representando bellezas cubanas del real cigarrillo Sibony, las compramos á un colón el ciento en LA TRBPCAL, frente al Cuartel Principal.

#### Se vende

un mobiliario completo de pulpería. En esta oficina informarán

La primera y más antigua del país. La que produce más y mejores muebles. La que vende más y más barato. Acudid y os convenceréis.—Fundada en 1890.

MUEBLES LISTOS PARA LA VENTA.—COLCHONERIA.—SE ARREGLA TODA CLASE DE MUEBLES

JORGE MORALES BEJARANO

# Descoco?

No es á nosotros á quienes debe endilgárenos esa palabra. En la conciencia de todos los costarricenses está—en la conciencia de los costarricenses q' miran las cosas sin apasionamiento—que cuanto tene mos dicho en nuestro artículo Un poco de Historia, que vió la luz en este diario, es perfectamente cierto. Nosotros no falseamos ni hemos falseado nunca la verdad histórica. Dijimos que don Cleto había servido un año, más ó me nos, el Ministerio de Hacienda y que durante ese tiempo, su preo cupación principal (al menos eso es lo que aparece) no había sido otra que colocar bien á los que más tarde habrían de prestarle, como le están prestando, decidido apoyo á su candidatura.

Para desvirtuar nuestro aserto que se base en hechos reales, como pasáremos en seguida á compro barlo, aseguran los cletistas, enfá ticamente, que don Cleto "sólo sirvió durante tres meses equel Ministerio y que casi no hizo cam bio de personal." Algunos aseguran que no sirvió. Ustedes dicen que sirvió tres meses; y nosotros podemos justificar—no que sirvió sino que desempeñó aquella Secreta ría por un lapso de nueve meses. ¿Estamos ó no estamos nosotros en lo cierto? Ustedes le restan seis meses de Ministerio, asegurando que sólo «sirvió» tres. Ahora bien, con respecto á que casi no hizo cambios en los empleados, eso se comprende. ¿No era con el Partido Civil con lo que don Cleto pensaba formar su partido? ¿No se creía, como se creyó, que el candidato de la transacción sería don Cleto? ¿No eran en aquella época los empleados todos civilis tas? No, don Cleto no podía ni debía pedirle la renuncia á ningún empleado, sino crear puestos para emplear otros de sus amigos que más tarde, como ha sucedido, habrían de engrosar las flacas filas de sus adeptos.

¿Juicio de igual manera su política don Tobías Zúñiga Castro? No, de ningún modo. Carece de fundamento cualquier cargo que acerca del particular se pretendiera hacersele. No fué la candidatura de don Tobías preparada con la de la anticipación que lo fué la de don Cleto. La candidatura de don Cleto es hija de la transacción y de la "aureola" que él le formó en el Ministerio de Hacienda y en la Municipalidad. La de don To bías surgió espontáneamente; es hija legítima de la participación desinteresada y patriótica tomada por él en la reorganización del Partido Republicano histórico, reorganización sin la cual Iglesias se hubiera vuelto á reelegir á vista y paciencia de todos los dioses habidos y por haber.

La verdad es incommovible. Es cribamos siempre la verdad para que la Historia no tenga el trabajo de colocarnos los puntos sobre las fes.

# Desesperanzados

Las últimas contorsiones del cletismo se han dejado sentir ya. El viaje precipitado y carreras de los doctores Rojas, Lara y del asistente Venegas por toda la provincia del Guanacaste, prueban la impo tencia de los curanderos Faerron, Briceño, Pablo Rodríguez y Jeróni mo Chacón para salvarla.

Por noticias confidenciales que nos merecen crédito, sabemos, que estos abnegados médicos, des pués de concienzudo examen, han

enviado por escrito el diagnóstico de hauciendo al cletismo en aque lla rica zona y declarando no ser ellos los culpables de la catástrofe. Confiesan haber agitado la enorme cantidad de suero antipobrélico, empleándolo conforme lo reco miendan los bien conocidos trata dos del especialista don José, los que son consultados varias veces al día, en cada nuevo síntoma de peligro que se presenta.

No saben los médicos, si es el clima caliente ó la suma debilidad en que encontraron á la enferma; pero es el caso, que desde el prin cipio, la naturaleza se mostró re fractaria al suero, ha ido perdiendo carnes, al grado, que hoy es un verdadero esqueleto, que se sostiene únicamente á punto de conti nuos y calientes sobos de tamarindo que le aplican los curanderos, con la esperanza de suavizar la piel y ponerla en estado de introducir la aguja hipodérmica. Se ha seguido este nuevo procedimiento, tomando en consideración que ya una vez dió el resultado apetecido, según caso que citan en sus obras don José, Mr. John Bautist y Richard Pachec, y aunque estos recomien dan con preferencia el membrillo, parece que por aquellas tierras esto no se conoce y que el ácido del tamarindo y su flexibilidad se le asemejan mucho.

Amigos oportunistas de doña Liga, recibid con valor vuestra decepción, osconded vuestras lá grimas de vergüenza pública y vosotros, herederos legítimos de sus bienes, haced buen uso de ellos y en provecho de la comunidad. Médicos, no vayais á unir vuestro nombre al de curanderos, ni á seguir los consejos de ese charlatan, que de médico no tiene más que el atrevimiento. Vosotros cletistas estad seguros de esto: "con la liga de Esparta, la de Guanacaste y la liga de San Vicente, formará don Cleto la legión con que cubrirá vuestra sepultura".

BOCARI.

# DE POAS

En "El Combate", órgano cletista, y en la edición de 2 del corriente, se publica una corres pondencia de este lugar, en la cual dicen que en la polémica política sostenida por las comisiones Zúñiguista, sotista, demócrata y cletista, el 29 del pasado en la plaza de esta villa, los nacionalistas se lle varon la palma.

Como eso es euteramente falso, voy á permitirme desmentirlo. El referido día 29 de junio, el pueblo se reunió en la plaza de esta villa á escuchar los oradores de los distintos bandos políticos.

Después de algunos discursos, pronunciados por todos los orado res, los cletistas, comprendiendo que sus palabras no encontraban eco en los pacíficos y firmes habi tantes de Poás, resolvieron retirarse á una casa particular, contando entre ellos 12 personas de este pueblo, el Jefe del Resguardo y 6 guardas de Grecia y 6 vecinos de otras lugares, total: 21 cletistas.

También debe hacerse constar la falta de cultura y... que los cletistas mostraron es día, echando nueras é interrumpiendo á los propagandistas de otros bandos, en el momento de separarse del grupo.

¿Por qué, si la verdad está con ellos, no sostuvieron la polémica ese día los señores cletistas, y se retiraron, dándose así por derrotados?

¿Dónde está esa gran masa cletista aquí? ¿El corresponsal de "El Combate" llama triunfo 26 perso nas, donde hay miles?

Por otra parte, debe hacerse ver que el pequeño círculo cletista aquí existente, está formado por menores de edad y algunos insol ventes.

Mientras el cletismo no pega en Poás, el Zúñiguismo se levanta formidable en contra de ese círculo cletista, que anuncia ruina á este cantón en particular y al País en general. Desearía que el señor corresponsal de "El Combate" publicara la directiva cletista de este cantón, para así compararla con la Directiva Zúñiguista, la que, dicho sea de paso, debe conocer el público, y en la que figura lo más conspicuo del cantón. No enga ñen, señores, á don Cleto ni al pueblo costarricense.

EL SECRETARIO

# LA FIESTA DEL MIERCOLES

El miércoles en la noche, cele bró su sesión inaugural en el Salón Boliche el Club de la Juventud Zúñiguista.

El salón se encontraba lleno, no sólo de jóvenes, sino también de personas de todas edades y de todas las clases sociales.

¡Hermosa fiesta!

La juventud, esa falange pode rosa que hace temblar á los gran des, á los opresores, estaba allí reunida, allí en aquel templo de la Democracia, aquel templo del Republicanismo, para colaborar también por el triunfo de la más noble de las causas nobles, por el más bello de los ideales hermosos, por el bien de la Patria, por el triunfo de la causa del pueblo.

Y aquella juventud honrada, la que siempre pone su pecho para defender las causas justas, la que lucha á la luz meridiana, la que no tiene las rodillas lastimadas por el servilismo, la que deseando solamente el bien de la Patria se ha adherido al Partido de princi pios elevados, desahogó los senti mientos de sus corazones limpios.

Y nos habló de la Democracia, del Republicanismo; de la Libertad de los pueblos; nos ofreció su ayu da enérgica, poderosa, para com batir por el triunfo de nuestra causa santa.

Habló un niño, tierno por sus años, débil de voz, pero fuerte en sus principios.

Y nos habló en esas palabras sinceras, esas palabras puras que sólo el corazón blando de un niño pueden emitir, y nos dijo que, llevando por norte el noble ejem plo de sus mayores, de su padre que había siempre combatido por el Republicanismo, que se ha bía visto ultrajado y oprimido en los tiempos recordables de la tiranía, quería unir su débil es fuerzo á nuestra idea.

Y aquel niño fué estrepitosa mente aplaudido; él representa la nobleza de nuestros ideales, como el puro manto que cruza la bandera de nuestra enseña, representa la blancura nivea del alma de nues tro insigne abanderado.

Y la reunión terminó, saliendo todos los concurrentes llenos de entusiasmo, y decididos á aunar sus esfuerzos por el triunfo de nues tro Partido, que será el triunfo de la causa de los pueblos.

Y el grito viril, ese grito que conmueve las almas, esa exclama ción que se dejará oír cuando nuestro Candidato suba el 8 de mayo las gradas que conducen al Capitolio de la República, resonó en el salón y penetró en aquellos corazones jóvenes, palpitantes, enérgicos, que, como el acero, se quiebran pero no se doblan.

GUIMAR.

# NOTAS POLITICAS DE PACACA

Por más que la rabia de los horadores de algunos partidos se ha desatado en nuestra plaza pública, no han conseguido más que la indiferencia de parte de este pue blo entusiasta y decidido por nues tra causa.

Estando ya convencidos los de más partidos de que aquí sólo comulgamos con la causa que per signe el Partido del Pueblo, no enviaron comisiones, pues saben que es predicar en desierto, porque este pueblo ha sido, es y será netamente Zúñiguista, porque don Tobías Zúñiga Castro es quien bará el progreso y el engrandeci miento de nuestra querida Costa Rica.

El triunfo del Partido del Pue blo en Pacaca, es un hecho.

—El vecindario de Pacaca ha sentido mucho la separación de su autoridad local, don José Cam pos H., pero espera que su sucesor será tan cumplido y tan probo como el señor Campos.

—Obdulia, la simpática señorita sobrina de nuestro particular ami go don Elías Mora, se encuentra completamente restablecida de la enfermedad que la aquejaba y nuevamente está al frente de la aula que tan dignamente desem peña en esta localidad. Nos congratulamos al dar tal noticia.

El Corresponsal

# Notas de San Mateo

Julio 2 de 1905.

¡Cuán grande es para un pueblo que, como este, permanece unido sustentando la sublime idea de la Democracia, caminando tras el in signe abanderado don Tobías Zú ñiga Castro!

Nada menos que hoy, se presen tó ante nuestra vista uno de los espectáculos verdaderamente her mosos

—Más de 300 personas del centro y de los diferentes distritos, se acercaron para oír la voz del orador Zúñiguista don Julio César Montero, el que con el cuentes frases de convicción, alentó de una manera admirable á los con currentes que portaban en sus ca misas el pabellón nacional cruzado en su centro por la bandera blanca de la Paz: es decir, á los soldados del Partido del Pueblo, que con su recomendable disciplina, fijaban su atención en aquel verdadero apostol que los instruía y los en carrilaba por el sendero del pro greso y bienestar; para que per manezcan firmes y no permitan jamás que sus conciencias sean manchadas bajo la influencia del vil metal.

—El señor Montero retó á los del bando contrario á que lo com batieran, y como nadie se presentó se marchó á Santo Domingo á ponerle de manifiesto á los fernan distas y cletistas la verdadera enseña de la verdad, que es la que empuñan los soldados de la causa del pueblo.

—No quiero terminar sin diri gir al señor Jefe Político don Magdaleno Alvarez, un merecido elogio, por no haber tratado de hostilizar en nada nuestro Partido, al contrario escuchó con gusto la alocución y nos dejó conven cidos de que antes de ser parti dario de cualquier bando político, se porta como un verdadero agen te de la Ley.

Los matedeños entusiasmados victoriaron al señor Presidente de

la República y al digno candidato de la Democracia.

AIRES FLOJOS MARES

# Notas de las Pavas

Julio 3.

Paso á informar de los aconte cimientos ocurridos en este pueblo el domingo próximo pasado: Co mo á las 10 a. m. se presentó una comisión cletista, que acompañada con dos de los que integran la Di rectiva, entraron al club, formando la reunión seis individuos, in clusive la comisión. Aquello pre sentaba un aspecto lastimoso, pues conociendo la comisión que ahí nada hacían, cabalgaron y se des pidieron de los cuatro que les acompañaban.

A las doce se presentó una comisión republicano fernandista como de 25, con el fin de insta lar una directiva, y la formaron entre ellos mismos, despidiéndose inmediatamente.

Cosa que nos sorprendió fue ver un chiquillo como de diez años con un libro en la ma no apuntando cuanto chiquillo encontraba en la calle. Inte rrogado el muchacho, manifestó que había sido enviado por el Presidente de la directiva cletis ta para que apuntara á todos los chiquillos que encontraba en la calle, ofreciéndoles que don Cleto les iba á dar un buen regalo para inscribirlos en el libro de adhesio nes. En este pueblo son muchos los abusos que están cometiendo esos tipos. Ofrecen hasta la ca tedral porque den la firma por don Cleto; pero ya al pueblo no le dan atolillo con el dedo.

CORRESPONSAL.

# PROTESTAS

Yo José María Barboza Chá vez, hago constar: que fuí engaña do por unos cletistas y di la fir ma á favor de su candidatura; pero, ahora convencido de que no conviene á los intereses del País, protesto enérgicamente de la fir ma que dí á su favor y me ad hiero al Gran Partido del Pueblo que proclama como candidato al humilde hijo del pueblo don To bías Zúñiga Castro.

José María Barboza

Testigo

Rosario Ureña

Testigo

Juan Solano J.

Santa Bárbara de Poás Julio 3 de 1905

Protesto de la firma que dí para el partido cletista, y me adhiero de todo corazón al Partido del Pueblo que proclama al humilde ciudadano don Tobías Zúñiga Castro.

Rogado de Irineo Masís, que no sabe firmar,

Miguel Saborío.

Testigos,

Hipólito Quesada

Miguel Mora

Protesto de la firma que dí por otro partido y me adhiero al Par tido del Pueblo que proclama al eximio ciudadano don Tobías Zú ñiga Castro.

Rogado de Anastacio Ortega, que no sabe firmar,

Hipólito Quesada

Testigos,

Nicolás Picado

Ramón Chinchilla

San Ignacio, 1º de julio de 1905.

# SE INVITA

á todos los simpatizadores con la causa del

## PARTIDO DEL PUEBLO

para una importante reunión que tendrá lugar hoy viernes, á las 8 p. m., en el

### SALON BOLICHE

Protesto de la firma que di por el partido cletista y me adhiero de todo corazón al Partido que proclama al humilde ciudadano don Tobías Zúñiga Castro.

Rogado de Blas Alvarado, que no sabe firmar,

Hipólito Quesada.

Testigo, Manuel Elizondo

San Ignacio, 1° de julio de 1905.

Protesto de la firma que di por el partido cletista y me adhiero al Partido del Pueblo que proclama al humilde candidato don Tobías Zúñiga Castro.

Rogado de Rafael Azofeifa,

Hipólito Quesada

Testigo, Ramón Chinchilla.

San Ignacio, 1° de julio de 1905.

#### RECTIFICACION

Debo hacer pública manifestación de que no pertenezco á otro Partido que al del Pueblo, que proclama la candidatura del ilustre ciudadano don Tobías Zúñiga Castro.

Un comisionado de otro partido, á sabiendas de que pertenecía al bando político Zúñiguista, puso mi nombre en la directiva del partido de sus simpatías; ello fué hecho sin mi aceptación, y por lo mismo protesto enérgicamente de ese procedimiento y manifiesto que he sido, soy y seré Zúñiguista, y mi voto lo daré por el modesto ciudadano don Tobías Zúñiga Castro.

San Rafael de Desamparados, julio 1° de 1904.

Ramón Mora G.

Testigo, Federico Herrera

Testigo, Apolonio Agüero M.

MALA FE

Los cletistas nos han hecho aparecer como adeptos á la impopular causa.

No es posible que callemos; debemos protestar de ese procedimiento, pues nunca hemos pertenecido á ese partido sino que hemos sido, somos y seremos soldados del Partido del Pueblo que proclama la candidatura del modesto y distinguido ciudadano don Tobías Zúñiga Castro.

Nuestros votos serán para el señor Zúñiga y no habrá fuerza humana capaz de hacernos desistir de esa idea.

San Pedro de Poás, 29 de junio de 1905.

Estéban Murillo.

Federico Murilo

#### CONTRA-PROTESTA

Yo, Pedro Vargas Chacón, he go constar que pertenezco al Partido del Pueblo, pero engañado por unos cletistas quienes me ofrecieron mil cosas y me aseguraron que todo el pueblo se había volcado, les di mi firma por don Cleto González Víquez, mas convencido de que esos individuos trabajan por medio del engaño, protesto de la firma que di á favor del supuesto partido nacional y me adhiero de todo corazón al

Gran Partido del Pueblo que proclama como candidato al eximio y demócrata ciudadano don Tobías Zúñiga Castro.

Por Pedro Vargas, que no firma,

Juan Solano J.

Testigo

Rosario Ureña

Testigo

Ramón Peraza L.

Santa Bárbara de Poás, julio 3 de 1905.

#### AVISO

A nuestros copartidarios y amigos les avisamos que 100 varas al Sureste de la plaza principal de esta ciudad, tienen á su disposición un local donde está instalada la Secretaría de la Directiva Central del Partido del Pueblo, donde á la vez que se discutirá la política imparcialmente, se leerán todos los periódicos del país sin distinción de color.

Santo Domingo, 2 de julio de 1905.

LA DIRECTIVA

#### AVISOS ANTERIORES

##### Al Público

Tengo el honor de avisar que yame en cuenta de nuevo en esta capital, de hoy en adelante, ofrezco mis servicios como compositor de sillas, de paraguas y retocador de toda clase de muebles, superior tejido en petatillos, como también en adornos en papel para salas, y en sombras de varios colores para lámparas de centro. Todo trabajo que se me confie, ofrezco dar cumplimiento, prontitud, esmero y más barato que cualquier otro compositor. Se me encontrará en casa de la señora María Pacheco v. de Díaz frente á la Iglesia de la Merced; además atiendo cuando se me llame de las demás provincias con respecto á lo indicado.

RICARDO GUTIERREZ P.

San José, junio 27 de 1905

##### VERDADERA POLITICA

He abierto nuevamente mi agencia de cobros. Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ú otros gastos, pues los pondré, rebajándolos á la conclusión del cobro. Rotulación y circulación de tarjetas; cuento con un buen directorio. Trabajos en el Registro de la Propiedad. Compra y venta de fincas. Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Oficina: 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional.

EMILIO ALPIZAR

San José, julio de 1905.

#### GACETILLA

Después de probar todos los engañosos medios que se anuncian, es cuando mas se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino sin engaños, su acción calmante, es Digestivo Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta. De venta en la BOTICA FRANCESA DE LOS SEÑORES HERMANN Y ZELEDON, San José de Costa Rica; y en las principales Droguerías de Europa y América. Depósito en París, rue des Haudriettes, 4.

#### A los anunciadores

La Administración de este periódico pone en conocimiento de todas las personas que deseen anunciar, que la tarifa de avisos es sumamente reducida. Las condiciones ventajosas que obtiene el anunciador, son debidas á que este diario cuenta con la mayor circulación en el país, tanto por su carácter político como por su antigüedad.

EL ADMOR.

#### Gratificación

De un potrero de mi propiedad sito en San Vicente de este cantón y á mediados del mes próximo pasado, desapareció una potranea de tres años de edad, negra jaborada, dos patas y una mano blanca, con una pinta iden en la paza y con una cicatriz producida por el rasguño de un alambre.

Daré una gratificación al que me la presente ó me de razón de ella.

Ciudad de Santo Domingo, 6 de julio de 1905.

SALVADOR OCAMPO RODRIGUEZ

#### Ciudad de Santo Domingo

Nuestro copartidario y estimado amigo don Arturo Villalobos Zamora, se halla fuera de peligro de la grava enfermedad que había contraído. Nos alegramos y felicitamos tanto á él como á su apreciable familia.

#### Con motivo

de no haber aceptado don Gordiano Fernández hijo, la Presidencia efectiva de la Directiva del Club de la Juventud Zúñiguista, por impedírsele sus múltiples ocupaciones, fué electo don Carlos Orozco Castro, y en lugar del señor Orozco Castro, que era vicepresidente, el joven don Ricardo Fernández Bolandi. El Club de la Juventud Zúñiguista se complace en participar á los numerosos miembros del Partido del Pueblo estos nombramientos.



LA UNION CANTABRICA  
A VAZQUEZ Y COMPANIA  
Tienda de tejidos y loza. Es la que ven de más barato.

#### Dr. M. ZUÑIGA

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen.  
Horas de consulta... de 12 m. á 4 p. m. En las demás horas se encontrará en su casa de habitación, 50 varas al Norte de la IMPRENTA NACIONALAL.

#### LAS TARJETAS POSTALES

Representando bellezas cubanas del real cigarrillo Sibony, las compramos á un colón el ciento en LA TRBPICAL, frente al Cuartel Principal.

#### Se vende

un mobiliario completo de pulpería. En esta oficina informarán

## IRREGULARIDADES EN LAS FUNCIONES DE LA MUJER

PERIODO PENOSO, ABUNDANTE, INTERMITENTE Ó RETARDADO

"La felicidad del hogar la belleza física de la mujer, depende de la perfección de las funciones peculiares de su sexo. Cualquier desarreglo de ellas ocasionará padecimientos simpáticos y trascendentales en su organismo."

Se garantiza que el Verdadero Remedio Homeopático del doctor Lobb para la Mujer, cura eficazmente las siguientes enfermedades femeniles: La Menstruación Escasa Cuando el Período es Deficiente, Penoso de Mal Color, ó si habitualmente ó algunas veces se demora.—Precio: 75 céntimos.

El Verdadero Remedio Homeopático del doctor Lobb para la Anemia, es la salvación de la mujer raquítica, melancólica y enferma. Cura la Clorosis y la Anemia en las niñas y en las damas debilitadas por irregularidad menstrual ó enfermedad crónica; robustece el organismo y embellece la complexión; corrige la cerasidad y amarillez del semblante. Da resultados sorprendentes en la convalecencia de la mujer que ha sufrido alguna enfermedad.—Precio: 75 céntimos.

El Remedio del doctor Lobb para los Dolores de Cabeza, es el más eficaz é inofensivo que se conoce en la Ciencia de la Medicina. Cura positivamente los Dolores de Cabeza producidos por indigestión, biliosidad, nerviosidad, neuralgia, desórdenes de la menstruación, y toda clase de dolores de cabeza.—Precio: 75 céntimos.

Pídase el Manual del doctor Lobb, valiosísimo en el Hogar, que se proporciona y se envía Gratis.

Agentes exclusivos en Costa Rica los Señores

Hermann y Zeledon—Farmacia Francesa—San José

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías en la República y en todo el mundo.



## OPORTUNIDAD

Vendo á mitad de precio y en condiciones favorables para el pago una finca situada en San Juan de Tobosí.

Consta de más de 11 manzanas, de las cuales 4 y media café en muy buen estado, 1 y media de milpiar, 3 y media potrero y 1 y medio cañal

Casa comercio, con bodega, y casa de habitación en buen estado situadas en el mejor punto para negocio.

Joaquín Llinás

## PILDORAS E INYECCION "PALMER" CURAN LA GONORREA EN TRES DIAS

Se devuelve el dinero si no cura

DEPOSITO EN LA BOTICA "LA VIOLETA."

## Muy importante

El mejor medio de colocar bien el dinero es comprando buenas casas de habitación.

El que suscribe tiene encargo de vender dos casas muy bien situadas en la Avenida Central.

Para pormenores dirigirse á la Librería, Papelería y Almacén de Música de

M. V. BLANCO

San José, junio de 1905.

## ESTILOS SIEMPRE NUEVOS

### RECIOS SIEMPRE BAJOS

Siendo siempre el primero en introducir los primeros

Siendo siempre el primero en reducir los segundos

#### Hago la moda

#### Hago el precio

#### Doy calidad mas alta que el precio

Y, ADEMAS, CON mis HORMAS AMERICANAS Deshago los callos que otros están haciendo



Mando mi calzado á todas partes del país, LIBRES DE GASTO para el comprador, á los mismos precios, que en la Capital; si las órdenes vienen con su importe.

EMILIO ARTAVIA

Apartado del Correo, 179.—Teléfono n° 242.—San José, C.R.

**HIERRO QUEVENNE** Cura: ANEMIA, CLOROSIS, DEBILIDAD. Aprobado por la ACADEMIA de MEDICINA de PARIS.—El más activo y económico, el único Hierro INALTERABLE en los países cálidos. Exigir el Verdadero con el Sello de la "UNION DES FABRICANTS"—14, R. des Beaux-Arts, Paris.

# SOMBREROS DE PALMA

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

# La Relojería Suiza

— DE —  
**ALCIDES CHAPATTE**

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

# GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional. Garantizamos los precios más bajos de plaza. **Robinson Hermanos.**



**ACEITE de HIGADO de BACALAO**  
del **D<sup>r</sup> DUCOUX**  
Todo-Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas

Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composición le da todas las calidades que le permiten combatir:

- la ANEMIA, la CLOROSIS, las ENFERMEDADES del PECHO
- la BRONQUITIS, los CATARROS, la TISIS
- la DIATESIS ESTRUMOSA, ESCROFULOSA, etc., etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economía para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia á los demás medicamentos semejantes.

DEPÓSITO GENERAL:  
**PARIS - 209, rue (calle) Saint-Denis, 209 - PARIS**

VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO

# GRAN FABRICA DE PUROS Y CIGARROS

— DE —  
**LEONTE QUESADA**  
KINGSTON, JAMAICA

Conocedores del buen gusto de los mercados centro-americanos nos proponemos ensanchar nuestros negocios con estos países y al efecto desde este año enviaremos nuestros selectos productos, tanto en puros como en CIGARRILLOS en condiciones de competir con cualquier manufactura similar no sólo en tamaños sino en calidad y precios.

souedan nombrados agentes para Costa Rica los señores:  
**ENRIQUE BRENES MORA Y C<sup>o</sup>**

# Café

beneficiado, y especialmente tercerillas, compra  
**JOAQUIN LLINÁS**

# SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

436, Avenida Central, O. **MANUEL CORONADO** 7.5 .92

# RESTAURANT CENTRAL

Este acreditado establecimiento ha sido puesto nuevamente al servicio del público.

Se sirven comidas y cenas, y nos hacemos cargo de banquetes y comidas á domicilio, picnicks, etc.

Los domingos ofrecemos á nuestros clientes comida especial.

Precios equitativos Esmerado Servicio Cantina bien surtida  
Frente al Banco Anglo Costarricense  
GERENTE **MONLUIS**

**ELIXIR TONICO ANTIFLEMATICO del D<sup>r</sup> GUILLIE**



Desde hace mas de noventa años, el **ELIXIR del D<sup>r</sup> GUILLIE** es empleado con éxito contra las enfermedades del Hígado, del Estómago, Gota, Reumatismos, Fiebres Palúdicas y Perniciosas, la Disenteria, la Gripe ó Influenza, las enfermedades del Cálcul y las Lombrices Intestinales.

Es uno de los medicamentos más económicos como Purgativo y Depurativo, es el mejor remedio contra todas las enfermedades ocasionadas por la Bilis y las Flemas.

Depósito General  
**D<sup>r</sup> PAUL GAGE HIJO**  
Farm<sup>a</sup> de 1<sup>a</sup> Clase  
9, r. de Grenelle-St-Germain  
PARIS  
Y EN TODAS LAS FARMACIAS

"JARDINERIA EL PORVENIR,"  
situada en la boca de la Sabana, frente al cambio-vas

Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo: coronas, canastillas, lirras, anelas, etc., etc. á precios el 20 o/o más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLI.

# TIPOGRAFIA DE EI DÍA

Estando al frente de esta imprenta una persona entendida en el ramo, se ofrece, de hoy en adelante, hacer cualquier clase de trabajos, como Memorandums, Libros talonarios, Invitaciones, Formularios de cuentas, Hojas sueltas, etc., etc.

Todos los trabajos se ejecutan con la mayor limpieza y actividad; y los precios sin competencia.

San José, mayo de 1905.

# Ea Constancia

Gran fábrica de bebidas económicas, á precios sin competencia. -- además de los sabrosos siropes rompope gotas amargas, vinagre, y el gran sirope de curazao, se despacha á un precio ínfimo sabrosa cerveza higiénicamente preparada; y el esquisito refresco Sidra Holandesa.

Calle 6<sup>a</sup> Sur, frente al Boliche.  
**RAFAEL ROJAS ALFARO.**

# La unión de las Fabricas

Hermanos Múolo é Improta

GRAN ALMACEN DE CASIMIRES Y TALLER DE SASTRERIA  
Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única que importa directamente casimires de las mejores fábricas de Inglaterra, Francia é Italia. -- Tiene un taller de sastrería servido por un hábil cortador. -- Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes. -- Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de pur sémolá y Conservas variadas

Apartado de Correo 208

# LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas, para lápices, tiza, pizarras, pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del Mercado; juguetes de libros para los estudiantes de Teneduría de Libros copiadore de cartas, diccionarios de la lengua castellana, derocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una; cajitas de papel de lujo, etc.

Mi almacén de música, único en esta Capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para pianos, para canto, para piano á 2 y 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para monium, para flauta, etc., etc., y cuanto se pueda desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina y laúd; cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo correspondales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio

**M. V. Blanco.**

San José, Abril de 1905.

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Estranjero

# La VELOUTINE

Polvo de Arroz especial  
PREPARADO AL BISMUTO  
Por **CH<sup>les</sup> FAY**, Perfumista  
PARIS, 9, rue de la Paix, 9, PARIS

# Carpinteria francesa

155 varas calle abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz de

**Martin Teillagorri y Bernardo Sarratea**

Tenemos el gusto de anunciar al público que habiendo mudado nuestros talleres **arpinteria y Ebanisteria** estamos en el edificio de los señores Saenz de Arce de antiguo trabajo en estos dos ramos.

También hacemos muebles de todas clases conforme á catalogos y gusto de cliente.  
**Muebles estilo frances y americano**

# Perfumeria-Oriza

L. LEGRAND, PARIS, rue Saint-Honoré, 207

**ESS-ORIZA SOLIDIFICADA**

PERFUMES CONCRETOS

INVENCIÓN CIENTÍFICA PRIVILEGIADA EN FRANCIA Y EN EL EXTRANJERO

Los Perfumes sólidos de Ess-Oriza, preparados por un nuevo procedimiento tienen un grado de concentración y de suavidad desconocidos hasta ahora.

Bajo las formas de **Lápices** ó de **Pastillas**, están metidos en frascos ó en coqueletas de varias clases que puedan llevarse muy fácilmente. Estos **Lápices-Perfumes** no se evaporan y se les puede reemplazar por otros, en sus estuches, cuando estén usados.

Tienen la inmensa ventaja de dar sus olores á los objetos puestos en contacto con ellos, sin mojarlos ni deteriorarlos. BASTA FROTAR LIGERAMENTE PARA PERFUMAR AL INSTANTE

AL CUTIS LA BARBA PAÑUELOS ENGAGES TELAS QUANTES FLORES ARTIFICIALES

Y á todos los Objetos de Ropa blanca, de Papeleria, etc., etc.  
DEPÓSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES PERFUMERIAS DEL MUNDO  
El Catálogo de los Perfumes, con los Prácticos se envía franqueado á las Personas que lo pidan.

# Aviso

**Compro** cueros secos de res en buen estado, en mi Tienda de Mercado, frente á la Botica "La Violeta", donde ofrezco en venta cueros cortidos de todas clases, nacionales y extranjeros, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

**No olvidarse** que en mi Tienda es la que más vende *ropa hecha* en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad.

En la misma Tienda se hacen las ventas de ladrillos de mi Ladrillería Puerto Escondido.

**GABRIEL VARGAS**

Verdadera AGUA MINERAL Natural de **VICHY** Manantiales del Estado Francés

DESCONFIÉSE DE LAS FALSIFICACIONES

**HOPITAL GRANDE-GRILLE** Enfermedades del Estómago. PRODUCTOS CON SALES NATURALES Extraídos de las Aguas

**CELESTINS** Enfermedades del Hígado. **PASTILLAS VICHY-ESTADO** para facilitar la digestión después de la comida

**COMPRIMIDOS VICHY-ESTADO** para preparar el agua digestiva personal

# BUEN NEGOCIO

En muy buenas condiciones se vende un precioso lote, situado, 75 Varas al Norte de la Estación del Ferrocarril al Pacífico. Da frente á tres calles, una es la Central; y otra lo comunica directamente con el Liceo de Costa Rica.

Los próximos trabajos para la terminación del ferrocarril duplicarán su valor; su compra constituye un excelente negocio. Para más informes dirigirse á la Administración de ese Diario.